

## Suscripción.

CENTRO-AMÉRICA:	
1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0 05

# OTRO DIARIO

## Remitidos.

1 Columna de corriente.....	\$ 5-00
1 " " periódico.....	7-50

## Anuncios.

1 Centímetro en columna.....	0-05
------------------------------	------

Comunicados de interés.  
Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

Redactor y Editor,  
FEDERICO PROAÑO.

San José, martes 3 de noviembre de 1885.

ADMINISTRADOR,  
FRANCISCO HUETE.

## ALMANAQUE.

NOVIEMBRE 3 DE 1885.  
ESTE MES TIENE 30 DIAS.

MARTES. 3 Los innumerables mártires de Zaragoza; San Valentín, Presb. y mar.; San Huberto, obispo; Santa Silvia, madre de San Gregorio Papa.

## Don Vicente C. Segreda.

Un célebre poeta inglés ha dicho que hay una lágrima para todo el que muere y alguno que lamenta sobre el más humilde sepulcro, pero que las naciones robustecen el grito funeral y lloran la muerte de los buenos patriotas; la nación costarricense tiene, pues, razón al lamentar hoy la pérdida de uno de sus mejores hijos y honrar con lágrimas la memoria del animoso campeón de las ideas liberales, que acaba de reclinar su frente en la losa sepulcral, rindiendo la última jornada de la vida.

La muerte del Sr. Don Vicente C. Segreda es para nosotros un verdadero acontecimiento, y para el partido liberal de Centro-América una desgracia positiva, porque ha desaparecido con él un nobilísimo ejemplar para la juventud ilustrada y libre.

Por fortuna, las ideas y sentimientos del propagandista, lo mismo que su grata memoria, no caerán en olvido en esta tierra donde hay jóvenes, en cuyo corazón renacen las virtudes cívicas de los caudillos que caen en el palenque luchando por la buena causa.

El dolor embarga el pensamiento, no escribe ni habla, es mudo como el abismo de la tumba, y nosotros, como amigos del Sr. Segreda, debíamos guardar silencio y llorar con amargura su muerte, sin remover recuerdos, porque cada uno de ellos es una espina que hiere el corazón; sin embargo estamos á cargo de uno de los órganos de la prensa periódica, y no podemos enmudecer ante esta desgracia que la

conceptuamos nacional y que ha venido á herir hondamente el sentimiento público.

Para depositar una pobre pero cariñosa ofrenda de dolor ante este sepulcro, en que acaban de hundirse para siempre tantas esperanzas y tanto porvenir para la patria costa-ricense, no venimos á consagrar ni una palabra á las notabilísimas prendas intelectuales del que fue galano orador parlamentario y miembro de la Comisión permanente del Congreso de la República, sólo queremos consignar aquí que su corazón estuvo siempre muy por encima de su cabeza, y que más hemos admirado en él las valientes manifestaciones de su energía de carácter que los fulgores de su clarísima y fecunda inteligencia.

Como el germano que dijo: "si no hay camino, lo haré" el señor Segreda empeñó su talento, comprometió la tranquilidad de su vida, y con todo el ardor que impulsa á los corazones generosos, trató de abrir para su patria el camino que deba conducir á la adquisición y pleno goce de los principios liberales.

Cuando la mar está tranquila, muchos son los que se ofrecen como pilotos; pero muy pocos á la hora en que ruge la tempestad.

Uno de estos pocos, fue el Sr. Segreda.

Desprendido de todos los intereses humanos; esforzado y hasta audaz contra toda indecisión é incertidumbre, luchó con el brío y la firmeza de un gran carácter en favor de sus ideas, y casi solo este caballero armado con toda clase de armas, descendió al campo de batalla, que fue también el de la victoria.

Este es uno de los timbres de su gloria y la corona de laureles que supo ceñirse á las sienas de tal modo, que no pueden arrebatársela ni la inconstancia del tiempo ni el encono de las malas pasiones.

En la época de las luchas por la Libertad, combatió como un héroe; en sus últimos días de dolor, sufrió con la serena resignación, de un mártir, y en los brazos de la muerte no expresó ningún remordimiento que significara el más leve acto de flaqueza moral.

Tal es el hombre de inteligencia y de carácter, cuya pérdida lamentamos profundamente.

Publicamos á continuación la oración fúnebre leída por el Dr. Don Juan J. Ulloa G., en representación de la H. Comisión Permanente, y un resumen de la improvisada por el Señor Don Juan F. Ferráz.

## El Doctor Ulloa dijo.

SEÑORES:

A pesar de repetirse con mucha frecuencia, es la muerte de un miembro de la sociedad, un acontecimiento que conmueve profundamente á la misma.

Esta conmoción es tanto mayor, cuanto más grandes son las méritos de la persona cuya existencia vital concluye.

Hoy venimos á pagar el último tributo debido al que fue Vicente Segreda.

¡Sólo quedan de él los despojos que encierra esa caja mortuoria!

¡Cansado de luchar contra los azares de la vida llena de privaciones y sinsabores, cayó rendido, para no levantarse más!

Luchó con valor, cumplió con su cometido en el mundo y exhaló el aliento decisivo que debía romper la armonía funcional necesaria á la vida.

Su cuerpo vuelve hoy á la tierra para descomponerse en los mismos elementos primitivos á que la existencia humana debe su sér.

El fuego que alimentó su cerebro y mantuvo en acción su inteligencia, dando origen á sus facultades mentales, se ha ex-

tinguido ya y no queda sino una masa inerte que nos recuerda una existencia digna por más de un motivo, de que su memoria se conserve en las páginas que la historia patria reserva para aquellos de sus hijos á quienes debe algún beneficio, alguna gloria.

Segreda, señores, luchó con entereza contra el oscurantismo, hizo cuanto estuvo á su alcance por disminuir la espesura de ese velo que nos envuelve é impide el que gozemos de los rayos esplendentes de la verdadera luz, de esa luz producto de los dos grandes principios que constituyen el bienestar de los pueblos y que se llama: ¡libertad! ¡progreso!

Como Representante del pueblo, figuró siempre entre los defensores de los derechos legítimos de los Costarricenses.

Trabajó siempre porque en Costa Rica se introdujeran en el mayor número posible, esos agentes del adelanto del siglo conocidos con el nombre de ciencias, artes é industrias.

Fué defensor asérrimo de las ideas educacionistas modernas que tienden á desarrollar la razón y á implantar en las inteligencias conocimientos firmes y libres de toda sombra de misterio.

En fin, señores, los hechos de su vida están patentes y corroboran la verdad de mis asertos.

Su muerte es deplorable, no sólo para sus deudos y amigos, sino para la Patria: aquellos han perdido un individuo querido; ésta un sostén.

¡Que el recuerdo de sus méritos sea el bálsamo que mitigue la intensidad del dolor que su pérdida ha causado!

Depositemos una lágrima sobre sus restos y despedámonos del amigo con ese adiós terrible que significa el no volverse á ver jamás y que se pierde en lo infinito.

¡Adiós para siempre, Segreda! Descansa en esa tu última morada fría y estrecha, hasta que



el futuro renueva tus restos para juzgar de los hechos de tu vida y dar el lugar merecido en el libro inmortal.

He dicho.

### El Señor Ferraz dijo:

SEÑORES:

El discurso más elocuente ante los restos mortales de un amigo, es una lágrima. El silencio del dolor es más significativo que la palabra entrecortada y balbuciente de la desesperación.

Pero cuando el hombre, cuya pérdida lamentamos, no es sólo un miembro que llora una familia, ni un amigo más que se ha ido para siempre de entre nosotros; cuando el que ha muerto es como Vicente Segreda, es una pérdida para la sociedad entera y para la causa del progreso y de la escuela liberal, es necesario no solamente derramar lágrimas sobre su tumba, sino interpretar el dolor que todos sienten; cuando el vigoroso atleta que incansable ha combatido sobre la arena por la libertad, ha sucumbido coronado con el laurel de la victoria.

Ruda batalla, señores, la que el inolvidable Segreda sostuvo contra el retroceso y el oscurantismo, que le persiguieron hasta en la hora solemne de su agonía.

El fue uno de los pocos que, fija la vista en el ideal santo del bien y de la verdad, marchó siempre recto á su fin. La multitud empujada inconscientemente por la ola de la tradición, marcha sin saber adonde: Segreda se opuso á esa corriente desbordada de las preocupaciones, del fanatismo y de la ignorancia, y venció. Bendita sea su memoria!

Su cuerpo flaqueó: vino la materia á confundirse en la masa común de las generaciones que pasan; pero su espíritu voló al seno del espíritu infinito, y sus ideas no han muerto, sus ideas han quedado profundamente grabadas en la mente de los vivos, y pasarán á ocupar una brillante página de la historia de Costa Rica.

Pero el retroceso al contemplar aquel noble espíritu que se escapaba en derecho al inmenso seno de Dios, quiso todavía, ardiendo en rabia envidiosa, poner su osada mano y pronunciar su destemplada palabra en el augusto momento de la separación eterna, y fueron rechazadas su palabra y su mano por el alma integérrima del que moría

en tranquila comunión con Dios, su centro y fin último. Sacrilegio sin nombre, quererse interponer entre el espíritu que se va y Dios que lo espera!

Todos aquí nos sentimos conmovidos y, señores, notable coincidencia: hoy las tumbas se engalanan como si quisiera esta Jerusalem eterna de las generaciones recibir en triunfo al que llega. El cementerio recibe al campeón victorioso de la libertad, cuyos restos vuelven al regazo de la madre común, que los acoge estremecida.

Señores, que la memoria de Segreda sea siempre grata para los que lidiamos en las filas del progreso y de la libertad.

HE DICHO.

### La situación.

Carecemos todavía de los datos necesarios para juzgar de un modo acertado las tendencias y miras de la revolución que ha estallado en la República vecina; pero bien podemos augurar que, sea de éllo lo que quiera, Costa-Rica, por la rectitud y circunspección que ha sabido guardar en las cuestiones políticas de Centro-América, quedará incólume y libre de los trastornos consiguientes á esta nueva alteración de la paz en estos países, que precisamente la necesitan ahora más que nunca.

Grave, gravísimo error en nuestros pueblos hispano-americanos es el deseo constante de precipitar los acontecimientos, gastando en costosas tentativas para apoderarse del poder, la energía que debieran emplear en constituirse definitivamente, en asegurarse en la posesión plena de sus derechos y en hacerse respetables y hasta temibles á los ambiciosos y á los déspotas.

La serie de revoluciones sangrientas que han trabaado la mayor parte de los pueblos de raza latina en América, si bien han llevado á sus respectivas constituciones algún artículo más en que se consigna una nueva garantía, que la mayor parte del tiempo ni se atiende ni se cumple, han agotado de tal suerte en muchas de ellas la verdadera fuente de la prosperidad y del bien-estar, á saber, la actividad laboriosa y honrada, que las masas, al primer llamamiento de un caudillo, se han dejado llevar inconscientemente al degolladero.

No ha mucho que en Centro-

América se hubo de representar un drama de este género de catástrofe cruenta. El ideal de la Unión Centro-Americana fue el pretexto; la realidad fue el desmedido vuelo que tomó la ambición de un hombre que quiso, y lo consiguió, hacerse célebre como el poeta Empédocles, "arrojándose impávido en el Etna ardiente."

Esa idea altamente simpática ha de realizarse, no acorralando á estas repúblicas á fuerza de balas, sino unificando su legislación, instruyendo con iguales tendencias á las masas y unificando los pueblos por el mutuo comercio de ideas é intereses.

No sabemos, repetimos, qué idea trae la revolución de Nicaragua, y aún podríamos conceder que fuese justa, justísima la causa de los emigrados políticos que han organizado la invasión y la sublevación popular, que acaso á estas horas se haya realizado; pero no se ha pensado bastante en el inmenso daño que á esa nación se hace, cuando precisamente por la idea del Canal Interoceánico se intenta llevarla á colocar en una ventajosísima posición en el continente americano.

Cuando los pueblos se encuentran excesivamente oprimidos por exacciones y crisis provocadas por gobiernos desatentados, nada hay más justo, ni más santo, que la reivindicación por ese mismo pueblo de sus garantías holladas y de su dignidad ultrajada, pero cuando las masas más bien disfrutan de los bienes de una paz relativa, á cuyo amparo la nación, aunque lentamente va á un brillante porvenir, parece la rebelión un verdadero atentado de suicidio.

Las consecuencias de esa revolución pueden además llegar á Costa-Rica, y es justo que nos contemos y veamos los elementos con que la nación cuenta para el caso no muy remoto de una complicación general Centro-Americana.

Tenemos entendido que el departamento de guerra ha estado desde la tentativa de Barrios preparándose, y hay que convenir en que esa conducta prudente en que se ha seguido el consejo de Epaminondas, merece sincero aplauso del pueblo Costa-Ricense para la administración que dirige hoy sus destinos.

La reacción salapada en el interior y un caudillo ausente pero tenaz, de un lado, y del otro

la revolución de Nicaragua, si es que envuelve política centro-americanista, ponen á Costa-Rica en la necesidad de asegurarse y tener la vista fija en los acontecimientos.

Esta pequeña sección de Centro-América, que entendemos que no ha aceptado *lazo alguno* que pudiera comprometerla, observará, seguros estamos de ello, una conducta que como siempre muestre al mundo entero que es, ante todo y sobre todo, UN PUEBLO HONRADO Y LABORIOSO.

### Entre las tumbas.

Es costumbre de los que quedamos de este lado de la losa sepulcral, visitar el cementerio en el día consagrado á los difuntos, que, entre los católicos, es el 2 de Noviembre.

Por mi parte renuncio casi siempre á esta triste práctica y hasta desearía que no llegase nunca el caso de que cuatro hombres me llevaran con los pies adelante á la mansión del eterno descanso, á pesar de que soy muy aficionado á descansar. Los filósofos indios dicen que es mejor estar sentado que de pie, acostado que sentado y mucho mejor muerto que acostado; mi filosofía no llega sino al deseo de estar tendido á la bartola en la cama, la hamaca, el sofá ó cualquier otro mueble cómodo, pero de allí no paso.

Como ayer fue día de finados, el *Otro Diario* no quiso chocar contra la costumbre, y fué á tenerlas en el cementerio; no digo Panteón, porque no fue ni al cementerio de esta ciudad que se llama así, no sé por qué, ni al templo de Santa María la Rotunda que es el mismo que en la Antigua Roma se llamaba Panteón y estaba dedicado á todos los dioses.

A qué Cementerio puede ir un periódico? dirá alguno:

Claro está: al de sus prójimos que son los periódicos.

Allá fue con coronas fúnebres para depositarlas ante las tumbas de algunos de los que harán el petate, largándose para el barrio de los calvos.

Visitando los sepulcros más viejos, dió con el de "El Guerrillero," lo que le probó que la guerra es calamidad de todos los tiempos.

En una lápida apenas pudo leer: *Aquí yace "La Tertulia."*

Está tertulia antigua, debe haber sido hermana de Tertuliano y una buena Srá, por cierto muy



distinta de las tertulias modernas.

Entre otros nombres casi borrados, leyó: "El Costarricense" junto al cual estaban los restos de su hermosa hija "Las Horas de Soláz."

Junto á ésta duerme el sueño eterno "El Eco de Irazú," ante cuya tumba depositó el "Otro Diario" una corona de siempre-vivas.

Entre tantísimo sepulcro que visitó, fué leyendo nombres algunos de los cuales citaremos aquí.

"El Ferrocarril" que vivió mucho, anduvo en zancos largos y cortos, probó lo que era el Limón é hizo gestos, visitó el Coco y estiró la pierna, muerto por "La Chirimía."

"El Ciudadano," "La República," campeones valerosos que murieron sin dejar sucesión.

"La Retaguardia" que, como indica su nombre, siempre estuvo atrás en todo orden; al morir dejó un retoño, "La Exhalación" que también correspondió á su nombre, á Dios gracias.

"La Voz del Pueblo," que fue muy destemplada, clamó en el desierto.

"La Libertad," muchacha de bonito nombre.

"El Albor" y "La Aurora" que no llegaron á ser día.

"El Crepúsculo," que en vez de ser matutino, fue vespertino y se convirtió en noche oscura.

"El Ensayo," el último, murió niño, pero mostrando que era ya de pelo en pecho.

"La Reforma" nada reformó.

"El Vapor" tuvo buen n.º de toneladas y surcó un mar algo agitado.

"La Nave," salió cargada de joyas literarias y naufragó, después de navegar cinco millas,

"El Eco de la Frontera," sería el último de los ecos, si no hubiera existido "El Eco Católico," que fue el peor de los ecos y de los católicos.

"El Correo Español," Carlista celebre, vivió pidiendo para el Dinero de S. Pedro, y el día que murió se sintió en toda la ciudad un fuerte olor á azufre.

"La Palanca" fue la de primera clase, porque tuvo el apoyo en el medio.

"El Tambor" pobrecito se fue á paso redoblado, con la música á otra parte.

"El Cencerro" dió cencerros y calentó muchas orejas.

"La Hoja," se la llevó el viento.

"El Día," se oscureció á las pocas horas y vino la noche.

"El Lirio Griego" se secó por falta de riego.

"Central American Reporter" saludó á la inglesa, cobró á la española y se despidió á la francesa.

En fin, sería largo nombrar á tantos muertos; baste decir que el *Otro Diario* evocó en el Cementerio el recuerdo de "El Quincenal Josefino," "El Debate," "La Nueva Era," "El Imparcial," "La Idea," "El Mensajero," "La Mosca," "El Zancudo," "La Avispa," "El Duende," "La Nación," "El Instituto," "Los Anales," "El Travieso," "Un Periódico Nuevo," "El Americano," "El Horizonte," "El Mentor," "La Patria," "El Nacional," etc, etc.

Al salir del Cementerio vió la tumba de "El Tiempo" cuya lápidadecía:

Aquí descansa "El Tiempo" cuya pérdida lloran los suscritores."

El *Otro Diario* comenzó á reflexionar sobre que realmente en un cementerio parece que el tiempo descansa y sólo reina la eternidad, y que bien merece ser llorado el tiempo perdido; con lo que estoy enteramente de acuerdo, tanto que me encuentro en el punto de romper el llanto por haber hecho perder el tiempo á los lectores del presente articulejo.

## NOTICIAS POR CABLE.

TELEGRAMA de San Juan del Sur recibido en San José el 31 de Octubre á las 7½ p. m.

MADRID.—El Señor Subi, Oficial, empleado en el Ministerio de la Guerra, y el Sr. Gil, editor principal de un periódico militar, han sido arrestados, acusados de haber conspirado con Zorrilla contra el Gobierno; el asunto ha causado mucha sensación.

LONDRES.—John Bright en su discurso á los electores de Birmingham hace referencia á algunas de sus equivocaciones anteriores sin hacer ninguna alusión á la actualidad.

La Señorita Helen Taylor, candidato radical al parlamento, tuvo su primera reunión electoral esta noche.

La reunión se terminó en una pelea general. Lord George Hamilton, primer Lord de la Tesorería, en un discurso á los conservadores dijo, que hay la intención de aumentar la construcción de buques blindados de gran porte en los dos años próximos.

BERLIN.—La Germania tiene un despacho de Roma, anunciando que la nota sobre la cuestión "Carolinas" está concluida.

BRUSELAS.—L'Independance Belge dice que Austria ha prohibido el tránsito de unos cañones de Krüpp recientemente comprados por el Gobierno de Bulgaria, por su territorio.

TELEGRAMA de San Juan del Sur, recibido en San José el 1.º de Noviembre de 1885.

CONSTANTINOPLA.—El Ministerio de la guerra presenta una escena de actividad extraordinaria, indicando claramente que la Turquía está resuelta á tomar medidas efectivas en el evento que la conferencia de las Potencias falte al convenio de un plan para el arreglo de la cuestión de Rumelia.

Un manifiesto oficial hoy exhibe 16,000 tropas Turcas reunidas en todos los puntos ventajosos para el servicio activo en la península Balkana. Llegan refuerzos constantemente.

RANGOON.—Un rumor, telegrafian hoy, dice que se ha hecho una revolución en Mandalay y que el rey Thelaw con su hijo fueron asesinados, pero no es verdad.

PARIS.—M. Ferry en una entrevista dijo que él creía que M. Brisson era el único que podría servir de primer ministro, como sólo él podía tener éxito en reunir las juntas republicanas en la Cámara de Diputados.

M. Ferry está opuesto á la separación de la Iglesia del Estado.

LONDRES.—Despachos de San Petersburgo anuncian que el Gabinete Ruso alega oficialmente que Austria y Servia están intrigando por una extensión de territorio contra los intereses vitales de Rusia. Este anuncio debe ser de un origen fidedigno, pero que se sabe que, hace algunos días, que Rusia está secretamente armándose con la mira de estar preparada para sostener sus derechos de un momento á otro en los estados Balkanes.

PARIS.—Mucha excitación causada por la tentativa de asesinato á M. De. Freycinet, Ministro de Relaciones Exteriores. Después de haber asistido á una conferencia de gabinete, dió un paseo en su carruaje, y á su regreso al edificio actualmente ocupado de Ministerio, un hombre se paró delante del carruaje y dió un tiro de pistola á M. de Freycinet, afortunadamente el tiro no tuvo efecto y antes que el hombre pudiera dar otro fue arrestado, rehusó decir su nombre y ocupación, parece un artesano de inteligencia superior, de origen italiano.

—De Albany se anuncia que el Presidente Cleveland será huésped de esta ciudad el domingo próximo y después de haber visitado á Buffalo regresará á Washington el martes siguiente.

CONSTANTINOPLA.—Turquía continúa concentrando tropas en todos los puntos ventajosos para operaciones ofensivas en la Rumelia oriental en el evento de que haya que ocurrir á medidas extremas. Un despacho dice que 20,000 hombres de las reservas se han ido á la Salónica. El agente diplomático de Bulgaria ha avisado á Turquía que los Servios invadieron á Bulgaria el sábado pasado pero después se retiraron.

GLASGOW.—La industria de la construcción de buques en el río Clyde en gran estado de depresión. Más de setenta por ciento de los trabajadores sin ocupación.

Se han establecido cocinas para repartir alimentos y socorrer á los pobres.

BLEGRADO.—Hay noticias de la frontera que dicen que los soldados del ejército Búlgaro hicieron fuego á los empleados de las aduanas de Servia quienes se retiraron de sus puestos de prisa mediante ordenes y después volvieron á sus puestos.

## Teatro.

Desde que la compañía Bachiller, tan completa como simpática, está llevándose todos los aplausos y captándose el aprecio general de este público, casi puede decirse que en ninguna tertulia de buen tono nadie se ocupa en otra cosa que en hacer elogios de los artistas. Pero la supremacía se la disputan la Plá, la Villareal y la Ors, que, cada una de por sí, dieran fama á una empresa lírico-dramática. Y fuera de las naturales distinciones que se hacen al bello sexo, y del homenaje que á los artistas se rinde, descuella en esa compañía la figura interesantísima y simpática al exceso, del Sr. Bachiller.... Oh! Bachiller es hombre que difícilmente admite rival en la gracia, el arte y la precisión con que desempeña los papeles diversos de que se encarga. Luce sobre todo en el tipo cómico-aun más si le acompaña su graciosísima esposa, la Rodríguez, en el papel de Iedía del *Anillo de hierro*, ó la sublime en la música é incomparable en la acción, la Julia Pla, en el *Barberillo de Lavapiés*.

Pero no queremos hacer sólo eco á los aplausos de la multitud, pues ya todos han podido con ó sin conciencia, pero arrebatados por irresistible entusiasmo, admirar el conjunto de la compañía, desde el tenor Carbonell hasta el último partiquino y desde la corista menos notable hasta la ideal Pilar y la escultural, magestuosa y arrebatadora Julia. La compañía tiene sus lunares, que más realzan la belleza del conjunto, y aun á nuestro parecer su len algunos estudiar poco sus papeles y dar tal cual tropiezo.

Ahora intentamos solamente juzgar á la compañía Bachiller en las dos últimas zarzuelas *El barberillo de Lavapiés* y los *Diamantes de la corona*, puestas en escena sucesivamente el sábado y domingo pasados.

El *Barberillo*, obra de Larra y música del inmortal Barbieri, es una zarzuela de pura raza, netamente española. Su argumento altamente popular y lleno de chispeantes alusiones políticas, es de una sencillísima trama. Resuélvese en él la crisis ministerial que llevó al poder al famoso Florida-blanca. La corte de Carlos III, pintada muy á la ligera, pero con toques bastante hábilmente dados, y después aquel idilio de los amores de Paloma y Lamparilla, el contraste, por el fuego y la naturalidad de los de cálculo y política entre la Marquesita y Don Luis.

Lo que descuella, y hace el encanto del público en el *Barberillo*, es aquel la pasión expansiva y simpática que se desarrolla entre Paloma y Lamparilla.

Aquella apasionada declaración y rendido homenaje de Lamparilla en la escena VII, del 2.º acto, cuando le dice á Paloma

"A ella, que Dios se lo pague... que yo á tí te pagaré.

Paloma.—¿Cómo?  
Lamp. Extendiendo mi capa



por donde tu planta pisa;  
buscándote la sonrisa  
que de tus labios se escapa.  
No dándote nunca enojos,  
y estando así, frente á frente,  
mirándome eternamente  
en el cristal de tus ojos.  
Porque te amo, y porque puedo,  
y en ser tuyo tengo prisa,  
iré á buscarte en calesa  
á la calle de Toledo,  
y entre gritos y canciones,  
y almendras y confitura,  
y refresco, el señor cura  
nos dará las bendiciones.  
Y tú mi mujer serás,  
y nos será el mundo estrecho,  
y en mi alma y en mi pecho  
y en mi casa mandarás;  
tú serás la reina aquí,  
tú harás lo que te convenga,  
y cuanto yo gane y tenga  
siempre será para tí.  
Y pues ventura y placeres  
cifro en ese pico rico.....  
abre, Palomita, el pico....  
y pide más, si más quieres."

Tanta ternura y llaneza deja en el espectador un suave rastro que difícilmente se borra; nos hace aquella escena jóvenes á todos y nos parece que haríamos otro tanto precisamente como Lamparilla le hace á Paloma en iguales circunstancias.

Pero donde verdaderamente se derribe el alma es en aquel dúo de la misma escena, á que la Pla con tanta gracia añadió "María Santísima", haciendo que las fibras más tiernas del corazón se sientan conmovidas.

La Pla que brilla siempre en las tablas por su majestuosa presencia y sus correctos y delicados ademanes, llega á lo inconcebible en cuanto á zandunga, salero y sal en aquella escena IV del 3er. acto en que canta

"Ende que te he conocido  
no he guetto á ver á Alfonso  
pa que naide te eche el mirló  
de que ma visto con otro.  
Pero si tú á la Grigoria  
otro muñeco la das,  
la levanto el.....cuarto bajo  
y le barro el prencipal."

La Ors, que tan simpática nos pareció en Jugar con fuego, llega en su papel de Estrella del Barberillo á mayor altura, y ¡qué cosa! nos parece que ella y la Pla se estiman tanto que rivalizan por auxiliarse y quedar bien recíprocamente. Parece que cada una desea que la otra brille más, y así consiguen ambas elevarse á enviable altura. En el número próximo hablaremos de los Diamantes de la corona.

**Policia.**—Este cuerpo cada día va recibiendo mejor organización. Por ahora consta de ocho grupos de diez agentes, mandados por un Sarjento.

Para el servicio se han recibido monturas para las caballerías de los dos Comandantes y de los sarjentos que, por la noche, hacen el servicio á caballo, además han llegado linternas, espo-

sas para conducir á los presos, revólveres y otros enseres de utilidad.

En el ejército ha sido dado de alta el Sarjento mayor don Alejandro Oreamuno, y de baja los Sarjentos mayores, don Canuto Siles, don Pío Cabronero y don Francisco Fidel Castro.

**La Corte** suprema de Justicia, ha rehusado la ejecución pedida por el Juez Gral. de Hacienda de la República del Salvador, que exhortó para que el Juez de 1ª instancia embargara una casa perteneciente al Dr. don Rafael Zaldívar. Son muy juiciosos los considerandos en que se funda la Corte Suprema, para no ejecutar en el país un exorto que no está fundado en el derecho positivo ni en los principios conocidos generalmente por las naciones.

Á las 4 de la tarde de antes de ayer salieron los restos mortales del que fué nuestro amigo Don Vicente C. Segreda, de la casa de su Sr. hermano don Rosendo, y acompañados de numerosísimo cortejo fueron depositados en la fosa de la eterna paz. Presidían el duelo las primeras autoridades de la República y gran número de los que siempre le recordaremos con agrado, llevamos en hombros el venerando féretro. Damos á su señora viuda é hijos el más sentido pésame.

**Donacion.** Don Ignacio Conejo ha obsequiado un solar para que se edifique en él la escuela del barrio de San Diego en Cartago. Acciones de esta clase no necesitan de elogios y se recomiendan por sí mismas.

**A la sombra** fueron puestos antes de ayer cuatro individuos, por medio de los agentes de Policía: 2 por ebriedad escandalosa, 1 por ebriedad y por llevar arma prohibida y 1 por vago y ladrón de una silla.

**Correo.**—La Correspondencia para Europa, Estados Unidos, Antillas y América del Sur, por la Mala Real, se despachará hoy, á los 2 p. m.

**Ayer** por la tarde fue recogido por la Policía el cadáver de un ahogado, en la acequia de la Fábrica Nacional de licores: sábase que se llama Rafael Méndez (a) Grillo, del barrio de San Vicente.

**La comision** permanente del Congreso ha declara-

do que no tienen fuerza legal los Estatutos de la Universidad de Santo Tomás, que estaban rigiendo desde el 7 de Enero de 1884, disponiendo que se pongan en vigencia los del 3 de Mayo de 1843, en cuanto no haya oposición con la ley fundamental de Instrucción pública.

**Se continua** con entusiasmo acumulando todos los medios necesarios para llevar á efecto la fundación del Hospicio de locos. La junta de Caridad, ha comprado ya á los herederos de don Alejo Jimenez, cinco manzanas de terreno; y algunos materiales, por valor de más de mil pesos.

Los Señores M. A. Quirós y Bertoglio han levantado los planos del edificio; el ingeniero Sr. O. Jiménez residente en Europa, ha ofrecido remitir otros, y la Junta ha resuelto esperar el envío, para comparar ambos planos y aceptar el que sea más adecuado.

#### Remitido.

Siendo El Barberillo la zarzuela que menos entusiasmo ha causado, particularmente entre el bello sexo, tanto por su poco mérito musical, cuanto por otras razones, y teniendo la empresa un repertorio tan excelente donde escoger, suplicamos no se de repetición á la antedicha, sino que se remplace con otra de tantas.

UNOS ABONADOS.

## A VISOS.

### BOTICA DEL MERCADO.

A esta farmacia acaban de llegar plumeros, extracto y unguento de Hamamelis, de Bristol, Tricófero de Barry, Zozodonte, curcuma en polvo, Linimento del Doctor Tobías y un surtido completo de medicinas frescas.

Se despachan recetas á toda hora de la noche.

RUCAVADO HERMANOS

### LIBERIA ESPAÑOLA.

Calle del Comercio n.º 5 San José, C. R.  
Libros de todas clases. Objetos de escritorio. Estampas. Cromos. Papel de todas clases.

Se remiten catálogos gratis á quien los solicite y se mandan por correo los libros francos de porte.

Continuamente se reciben algunas remesas de las últimas pu-

blicaciones en medicina, leyes, Literatura, Ciencias, Religión etc. etc.

VICENTE LINES.

J. F. ECHEVERRIA J. CASTRO, MENDEZ.

**Echeverría & Castro.**

**COMISIONISTAS.**

**2 Calle Fernandez.**

**SAN JOSÉ COSTA-RICA.**

## AL PUBLICO.

Ha llegado á mi conocimiento que un hecho escandaloso ocurrido en la persona de Joaquín Montero Castro, se ha confundido, por algunos, con mi hijo Francisco Montero Muños; y como es to pudiera tener graves consecuencias, pasando á dominio público, me voy en la dura necesidad de hacer la siguiente

#### ACLARACION

Joaquín Montero Castro no vive, ni puede vivir en mi casa por sus malos portes; y Francisco Montero Muños vive en mi casa y está en mi Librería, ayudándome á soportar la carga de mi numerosa familia, observando muy diferente conducta á la del otro.

San José noviembre 2 de 1885

J. MONTERO-

3 v

Salidez (Clorosis) y Anemia  
son combatidas con felicidad por el uso regular  
del **HIERRO BRAVAIS**  
Este devuelve á la sangre empobrecida la coloración  
perdida por la enfermedad.